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本期作者 雨来评一周 漫

多家媒体报道，2024年硕士研究生招生有
438 万人报名，比 2023 年下降 36 万，自 2015 年
以来首次下降。

考虑到2024年高校毕业人数还要创新高，
36 万这个数字，无论绝对意义还是相对意义，
都比它的实际效应大。我的理解是：这是年轻
人理性的回归。

社会上的学历崇拜由来已久，其背后的逻
辑是：学历越高，收获越大。这个逻辑在一定社
会阶段特别清晰。这是因为，在社会快速发展
的初级阶段，高学历者是稀缺资源，而社会优质
资源又很丰富，对高学历者求贤若渴，高学历者
也因此如鱼得水。然而，随着社会发展到一定
阶段，顶层优质资源各就各位，所剩无几，高学
历者就显得饱和，不仅分不到羹，而且开始向下
寻找机会。这几年，高学历低配的新闻屡见不
鲜，个中原因无不如是，清北博士到杭州的街道
办应聘、海归博士应聘深圳的初中老师等。

社会是多面的立体结构，不同阶层各取其
才，高学历者并非越多越好。对高学历的集中
追逐，不仅造成同等学历阶层互相挤压，而且向
下剥夺了低学历者的就业机会。虽然就个人而
言，选择自由无可置喙，但在社会意义上，不仅
造成人才资源浪费，而且造成国家教育资源没
有发挥最大作用。

因此，年轻人冷静下来，考虑一下脚往哪个
方向迈，这种理性应当肯定。

对个人而言，提前几年就业，多积累几年工
作经验、社会经验，大有裨益，尤其是将人生计
划提前几年实现，买房、结婚、生孩子，也不失为
快乐的事。对社会而言，劳动的手多了，就意味
着创造财富的手多了，同时减轻了供应教育的
负担，也是好事。

不考研

近日，教育部网站就“关于把体育学科由副
科变主科”作出答复：国家课程方案规定开设的
科目，没有主次之分；各科目都有其独特的育人
价值，彼此间不能替代，同时各科目又相互配
合，协同育人。

这番表态很快引起热议。舆论解读是：体
育成了主科。

为父母者皆有共识：孩子要长得结实。如
何结实，当然要靠多运动。可惜，很多父母认为
运动就是玩，会耽搁学习，尽管期待孩子健康成
长，却只要目的，轻视手段。这几年，运动场上
时有发生学生猝死的新闻，不少人归咎于学校
忽略体育课，其实主要责任在父母。

正因为体育有“独特的育人价值”且“不能
替代”，教育部把体育的主科地位予以明确。不
过，这个主科怎么理解，会不会与语数外同等分
数在中考和高考里体现，决定了很多家长对它
的态度。

我们知道，一个科目之所以是主科，一是学
时多，二是分数高。这是主科的典型含义。如
果把体育学科照这么理解，它的反对者不会少。

有网民的反对理由是：一、孩子的体能、体
质不同，很多孩子天生就不适合体育，它与美
术、音乐一样靠天赋；二、体育要出成绩，成本很
高，器材、场地、师资、营养、时间等，让普通家庭
无所适从。

这种反对意见应当重视。体育和体育学科
是两个概念，通过提高学科地位的方式提高体
育水平，必然触碰考试这座大山。如果避免触
碰，高考不作要求，体育即使列为主科也白搭。

教育部的回复，意在纠偏，可以理解，但让
体育真正成为社会公认的主科，还有好长一段
路要走。

体育成主科

很多中文媒体将 OpenAI 首席执行官 Alt-
man翻译为奥特曼。鉴于人工智能（AI）对人类
的巨大影响，这个翻译显然是有意为之。

过去一周，这家遥遥领先的人工智能公司
发生了一场令全世界瞠目结舌的“宫斗”大戏。
短短几天，被称为“ChatGPT 之父”的奥特曼被
董事会踢出局又官复原职，其间充满令人头晕
目眩的离奇情节。不过，如果把它理解成一场
权斗，就肤浅了。不夸张地说，这场大戏不仅事
关AI的发展，甚至关乎人类的未来。

主导这场大戏的逻辑，就是AI发展的商业
追求和任其发展带来的安全担忧之间的冲突。

2015 年 ，几 个 理 想 主 义 者 发 起 成 立 了
OpenAI，将其定位于非营利组织，使命是“确保
通用人工智能造福全人类”。然而，这种价值观
与商业逻辑明显不符。科技领域花钱如烧钱，
不可能不考虑投资者的利益，这决定了OpenAI
不得不向商业作出妥协。2019年，OpenAI成立
商业化的子公司，创建了独特的公司结构：非营
利公司控股商业公司。然而，仅有的这点妥协，
就导致发起人马斯克出走，公司董事里仅剩联
合创始人苏茨克韦尔对商业化进行掣肘，对AI
尤其是AGI对人类的威胁保持担忧。特别是近
期，奥特曼数个商业决定，都让部分董事感到不
爽，认为不符合公司的使命和价值观。

大戏内外，马斯克和短暂代替奥特曼担任
CEO 的埃米特·谢尔，都呼吁对董事会解雇奥
特曼进行调查，因为有媒体报道，OpenAI 研发
出了“可能威胁人类的新发现”。马斯克说：“重
要的是要深刻理解AI……这关乎人类文明。”

我看这些新闻的时候第一次感觉到，人类
的命运不是掌握在政治家手里，而是掌握在科
技巨头手里。

AI与未来

今日观察

画里有话

文/澎湃

11 月 22 日，成都市都江堰市公安
局发布警方通报，陈某杰（男，39岁）涉
嫌开设赌场罪，被依法执行逮捕，案件
正在进一步侦办中。媒体从多方渠道
获悉，被捕者即是此前网传失联的斗鱼
CEO陈少杰。

根据公开报道，斗鱼直播平台户外
一哥“彡彡九户外”，之前因在斗鱼直播
间开设赌场被抓，该案是公安部督导办
理的全国首例直播平台涉赌案件，累计
442万余人次参与，牵涉面广，涉赌金额
高达 1.2 亿元，影响恶劣。另一个斗鱼

主播“长沙乡村敢死队”，在其平台直播
间搞所谓的“抽奖活动”，2020年的流水
高达 1.77 亿元。而且，斗鱼公司还是

“彡彡九户外”公司与“长沙乡村敢死
队”所属机构背后的股东之一。也就是
说，在斗鱼上开赌的主播，居然就是斗
鱼自己投资的，自己开馆，自己坐庄。

在该案中，陈少杰到底扮演了何种
角色，还需要等待司法机关的权威调
查。不管怎么说，头部主播在直播间公
然组织赌博，作为企业管理者的 CEO
难辞其咎。直播间不是赌场，网络不是
法外之地，陈少杰被逮捕，再次亮明了
监管红线，同时也给直播行业的合规经

营提了个醒。
正如“彡彡九户外”案所警示，在直

播间煽动粉丝刷礼物，搞付费抽奖，鼓
吹“一个办卡五万带回家”，这种吸金的
手段尽管披上了网络直播的外衣，或者
打着粉丝福利的旗号，但本质上仍然是
开赌场。

网络平台肩负平台治理的主体责
任，对类似游走在违法犯罪边缘的行
为，理应严加把关，强化审核，积极净化
平台风气，而不是任由主播胡来，把粉
丝当成韭菜，在直播间公然开设赌场非
法敛财。

就在今年5月，斗鱼因为直播间色

情、低俗涉黄等问题，被点名批评，网信
办工作组还专门进驻斗鱼。可以说，斗
鱼是劣迹斑斑，一直在试探法律的底
线、执法的临界点。从上市公司CEO，
到或将沦为阶下囚，在违法边缘疯狂试
探，就要承受“疯狂”的代价。

直播行业发展到今天，野蛮生长
的年代早已成为过去。斗鱼 CEO 陈
少杰被抓，敲响了警钟，也是为网络产
业正风气、净环境、立标杆。互联网平
台及其管理者，应当遵守有关法律、法
规的规定，加强自律，绝不允许任何擦
边球乃至违法犯罪生意或明或暗地存
在。

斗鱼CEO被逮捕为直播行业敲响警钟

先天性心脏病患儿不仅是父母的
焦虑和牵挂，而且是家庭经济不堪承
受的压力，河南省爱“心”中原行公益
项目给这些孩子和家庭带来了希望。
经过我市各级妇联的努力，我市24名
患儿即将免费接受手术。值得一提的
是，该公益项目在我市落地，惠及弱势
群体，也是市妇联积极努力的结果，我
们向公益机构、医院表达感谢的同时，
也要向妇联的同志们说一声谢谢。

对弱势群体的关爱，最能彰显社
会文明。眼下，鹰城正在创文之路上
发力，除了目力所及的变化，这些看不
见的公益行为，也在为鹰城创文默默
贡献。 （张骞/文 张梦珠/图）

重获“心”生


